

# LA PROTESTA

## EXPLOTANDO AL PUEBLO

### EL PAN BAZO Y EL QUESO PARLAMENTARIO

#### ROBO DE UN PARTIDO POLITICO

Los partidos políticos, radical y socialista, despliegan una actividad extraordinaria; la conquista del ciudadano, elemento utilísimo para consolidar la fuerza del partido y sacar victoriosos los candidatos, es el objeto que mueve todas las voluntades, el polo que atrae las miradas de todos los caudillos ansiosos de poseer una banca en el parlamento para hacer la felicidad de los hombres... Porque, estos representantes políticos, sostenedores de la ley que redime y engrandece a los pueblos, se sienten poderosamente inclinados a la sublime virtud de trabajar para los demás, de trabajar para aumentar el escaso fondo de dicha en que descansa la generalidad; los dolores del pueblo, las angustias del hambre que convierten los hogares pobres en lugares de infinita tristeza, en lugares malditos de rabias y desesperaciones, inspiran a estos señores de la ley sentimientos humanitarios, intenciones de crear en la vida más bienestar, más justicia. El pan bazo inventado por los radicales es una prueba excelente de la virtualidad política de los radicales; ellos dan pan a cambio del queso dorado, de aquel queso — 1.500 pesos — que se vislumbra en los relámpagos de la ambición en las noches ciudadanas, en los gloriosos días democráticos... La abnegación radical no tiene límites; es una abnegación que está más allá de los alcances de la filantropía más exagerada. Figúrense que venden un pan bazo de mala calidad al precio de 0.20 el kilo, cuando todos los panaderos aseguran que no vale más de 0.15; cobrándolo a este último precio se realiza una ganancia envidiable; ahora bien, percibiendo 0.20 por kilo, la ganancia adquiere proporciones grandiosas.

La abnegación radical no puede ser más resistida, no puede alcanzar una magnitud de virtud más elevada; cobrar a 0.20 lo que no vale más que 0.15 y lo que el pueblo tiene derecho a consumir sin abonar nada, significa una disposición elevada de espíritu que conduce al paraíso... parlamentario.

Los socialistas, con sus leyes inútiles, con su pasividad de leguleyos cultos, con sus disposiciones esclavas de ciudadanos pacíficos, amantísimos de la legalidad, se presentan también como abnegados valerosos — que protestan de la silbatina a los ministros — hacedores de la felicidad del pueblo; para esto tienen un conjunto escogido de palabras, de leyes, un conjunto de ambiciones políticas convertidas por obra y gracia del espíritu ciudadano en superiores cualidades filantrópicas... Luchan los radicales y los socialistas para sobresalir en el amor interesado, para conquistar la palma, el laurel de la justicia y de la bondad; el pan bazo de un partido, y las leyes de otro partido disputan la gloria a Jesús redentor...

Ah, estos políticos ladrones y mentirosos, ambiciosos e hipócritas, se burlan cruelmente de la espantosa realidad de la vida del pueblo; los dolores y las angustias no llegan al fondo de sus corazones despertando un eco de simpatía, un verdadero sentimiento de solidaridad; para ellos el pueblo que sufre es una condición excelente, un material valioso para dar forma y construir sus ambiciones, sus deseos de gobierno, sus intenciones interesadas.

Los radicales con su pan bazo ridículo, roban descaradamente, efectúan un negocio espléndido; cobran 0.20 lo que vale mucho menos, engañando con la mentida pureza de sus intenciones de amorar el hambre de los trabajadores... Ladrones, hipócritas, sois todos, vosotros políticos embusteros que solamente buscáis, vuestro particular bienestar, vuestro encumbramiento; dejad al pueblo, no le insultéis, respetad su dolor, su miseria, si no queréis verdaderamente ayudarle; no engañéis ni robéis de tal modo porque eso es profundamente indigno y además porque puede ser fatal. Tened cuidado de que el pueblo no se entere de vuestras maniobras, porque entonces, empezará a puntapiés y a sopapos con vosotros; temed la desesperación popular...

Y el pueblo ha de enterarse porque nosotros le diremos la verdad, la verdad de todas vuestras agitaciones; le diremos, le decimos ya, que vosotros jamás haréis nada en su favor, que si él no se decide ir hasta las panaderías, hasta los depósitos abarrotados de productos que se pudren, su miseria permanecerá siempre, jamás disminuirá, siempre el hambre será su compañero de las noches y los días... La política es hipócrita y ladrona; que el pueblo no se deje fascinar por la oratoria socialista ni por el pan bazo radical; pan y oratoria que en nada elevan la condición de la vida.

Pueblo: tú eres el único que debes labrar tu bienestar. Decídate y manda a paseo a todos los políticos; sabe que éstos únicamente quieren conquistar al ciudadano que vota, y no hacer tu felicidad!

## ACTUALIDADES

### Floreamiento del honor

Estar en el poder y no dar cumplimiento a todas las ambiciones de los que solicitan un puesto, es crearse, forzadamente, enemigos; el político menos combatido es el que concede a derecha e izquierda particular de su influencia. El que sólo se preocupa de sí mismo y de algunos pocos amigos, será constantemente criticado, ridiculizado, desafiado al terreno del honor. Es lo que le pasa ahora al señor Batlle, expresidente del Uruguay; sobre este señor está cayendo una lluvia de desafíos. Batlle se llenó los bolsillos y concedió puestos de renta elevada a sus amigos, a sus partidarios más celosos; los olvidados, los no satisfechos en sus ambiciones, quieren enviarlo de una estocada al otro mundo.

Y Batlle se batirá, ya lo verá; el pueblo tendrá la dicha de contemplar a los hacedores de su felicidad, cómo se maltratan con las espadas disputándose los asientos del gobierno, el poder de tiranizar y esclavizar...

### A trabajar, haraganes!

Todo imbécil con título se cree un intelectual de primer orden, un hombre de ciencia, un sabio; lo que le falta en la cabeza — ideas — lo halla en el diploma. Estos diplomados forman una legión extraordinaria; luchan entre sí por la conquista de un puesto, de una cátedra; poco importa que no tengan capacidad; les sobra audacia, desvergüenza, y esto ya conduce al objetivo que se desea...

Con motivo de la reapertura de los cursos escolares, el Ministerio de Instrucción Pública y el Consejo Nacional de Educación, son asaltados por un ejército de malos profesionales que solicitan una plaza; muchos son admitidos, no a la enseñanza que de esto nada saben, sino a la participación del presupuesto, y otros muchos rechazados; éstos rabian y juran morir de hambre antes de bajar a ejecutar trabajos que no sean intelectuales. Quieren ser maestros, profesores, sanguijuelas del presupuesto; trabajo manual, nada! Ellos no son obreros de blusa...

Haraganes! andad a trabajar a los campos, andad a barrer las calles; de

jad de ser parásitos y de tener pretensiones intelectuales; andad a limpiar las cloacas; la decencia, la superioridad, no se halla en la calidad del trabajo, sino en la persona. Hay intelectuales estúpidos, inmorales, criminales y hay simples obreros, manuales inteligentes, buenos, justos... ya veis.

Haraganes! andad a trabajar; si no halláis trabajo, que es posible, pelead con los burgueses, venid con nosotros, ayudados a destruir el régimen actual que a todos nos condena al hambre.

### Los socialistas y el gobierno

El gobierno no lleva el apunte a los socialistas; la petición de éstos de que sea convocado el congreso, ha sido contestada negativamente.

Lo esperábamos; el gobierno no se ha preocupado jamás de la situación miserable del pueblo; que se preocupara ahora sería una locura, una cosa extraña; solamente los socialistas han podido creer, ser tan cándidos.

El gobierno permanecerá en su actitud pasiva; el congreso no será convocado, ni se tomarán medidas de ninguna especie para disminuir el hambre que sufre la clase trabajadora.

Los socialistas deben hablar al pueblo francamente; deben decirle que no espere nada de la acción oficial, que él mismo debe hacer la fuerza, se haga justicia, que busque los medios para alimentarse y vivir; engañar al pueblo que sufre es indigno, criminal.

Ya lo sabe el pueblo; el gobierno nunca ha hecho nada bueno, ni lo hace ni lo hará; el gobierno existe para explotar y tiranizar; y no para organizar la vida conforme a la justicia y a la bondad.

## Un complot anarquista

### Bombas en una catedral

#### PELIGRO DE VARIOS MILLONARIOS

Un telegrama fulminante de Nueva York nos hace saber que ha sido descubierto un terrible complot anarquista en la catedral de San Patricio, de la mencionada ciudad. Un detective esgazado tuvo la buena suerte de impedir que el plan dinamitero surtiera sus efectos; antes de que estallara una bomba, el plan fue descubierto y llevados a la cárcel varios ácratas conocidos. En la catedral se hallaban algunos millonarios; Rockefeller, Vanderbilt, Carnegie, que se libraron de ser destrozados. El telegrama dice que se trataba de un vasto plan, de un complot espantoso; figurao que se trataba nada menos que de destruir bancos, iglesias, palacios, convertir la ciudad en ruinas... Sabemos el efecto que causará a la policía de aquí la noticia de este complot anarquista; a nosotros nos hace sonreír. En este sentido tenemos ya mucha experiencia; la anarquía es un peligro para los gobiernos, para todas las instituciones actuales que esclavizan y explotan al hombre; para combatir, nada mejor que hacerla figurar en planes monstruosos de destrucción y de muerte. Encerrar a los propagandistas de la anarquía es lo esencial; un complot ficticio es un motivo excelente.

El complot de Nueva York ha de ser como todos los complots descubiertos por la policía; complots urdidos por ella misma.

Siempre ha de haber un detective, un agente de la policía que sorprenda con las manos en la masa a los furibundos ácratas dinamiteros; es fácil, después de todo. La policía que se entretiene en esos juegos puede descubrirlos cómodamente...

A nadie engañan ya estos medios estúpidos, ridículos, de la policía para hacer aparecer a los anarquistas como criminales dignos de la horca; los complots han pasado de moda.

La aristocracia norteamericana se sentirá indignada; los millonarios presentes en la catedral, pedirán para los inocen-

tes anarquistas detenidos — o no anarquistas; la policía define a cualquiera y le imputa con desfachatez una idea o un delito — todos los rigores de la ley. Ellos quedarán en libertad, ellos que son los verdaderos dinamiteros de la vida, los forjadores de complotos criminales que destruyen la vida de los hombres y de los pueblos; ellos que explotan, que dejan en la miseria a millares de familias, que preparan las espantosas guerras donde muere la juventud atravesada por las balas de los fusiles y de los cañones... Las injusticias aumentan día a día; los hombres mejores son utilizados por la barbarie de los que mandan y explotan.

Bien, también aumentan las cóleras y las desesperaciones, las desesperaciones que hacen marchar al mundo; todavía no hemos empezado nuestra obra práctica cuando la empecemos — que será la verdadera gorda — vuestros ridículos complotos ¡oh policía estúpida! quedarán a la altura de un poroto...

Porque seremos muy profundos.

## Aniversario de la bandera

El próximo domingo se celebrará el 103º aniversario de la bandera. La Asociación Patriótica Nacional depositará una gran corona de flores al pie de la estatua de Belgrano.

Celebrar el crimen o lo que es viejo es muy propio del gobierno o de una asociación patriótica; el hombre que vive sobre las nuevas realidades de la vida, celebra la bondad, la justicia; y lo que aún no existe. La bandera es un símbolo viejo; constituye el signo de un crimen; por ella existen las fronteras que son causas de división y de odio, de guerras que impiden a los pueblos vivir tranquilos; la bandera es la patriótica, la patria de los gobiernos y de los explotadores. No la celebremos; hundámosla en el estéril, como dijo una vez el hoy imbécil Gustavo Hervé; nuestra bandera es la vida, la vida libre, amplia, la vida que abraza al mundo entero, que llega más allá de las patrias conocidas, que toca el cielo, que gana el universo; nuestra bandera somos nosotros mismos; aprisionemos en sus pliegues todas las palpaciones del mundo, todas las sonrisas nuevas de la vida...

## DE NUESTRA REDACCION en la CARCEL

### Remozación

Cuando se ha perdido, gastada por el roce del tiempo, la florida carnación de la juventud, la madura zazon de los frutos en verano, y sólo subsisten el hueso, el carozo, el esqueleto, apenas recubiertos por una piel reseca y arrugada, se ha perdido el verdadero sentido de la afirmación juvenil en primavera, no puede reconocerse en estos restos supervivientes a una ciruela, a una manzana; son orejones de ellos: son síntesis, pasas y nomificadas... Cuando se ha perdido la pulpa floreciente y resplandeciente que rodeaba al hueso de una idea; la pulpa tierna, llena, jugosa, que daba al fruto sus redondeces, sus curvas, como a las combas de un seno, y sólo nos queda su síntesis dura, esquelética, como arbutos fibrosos, puros, lleno de espigas, nacido en un arenal, como leña reseca que se quebra sonando, podemos decir que se ha perdido lo mejor, que esa idea no es ya fruto colgado del árbol, que está en comunicación con las raíces, con la tierra con el fondo nutricio y creador; podemos afirmar que es artificial, que ha quedado prendida de afuera, que cuelga aún de una punta de rama, pero como el colgajo de un árbol de navidad; como una blusa, un ferrocarril, una corbata, o una manzana pintada al extremo de un mástil, en un ambiente químico de porcelana y juguetería; podemos jurar que esa idea es solo ritual y está constituida por las palabras solas vacías

de sentido; que es una pura cáscara, que aun se pliega en una cierta forma, pero como pliegue crónico; como el pliegue de los nervios en el miembro amputado; rito, preparación, debilitación de las frases evocadoras, pero sin nada, sin nada adentro... La vida y se conoce en eso: en las cosas que se nos han hecho crónicas, de las que no subsiste sino el rito. Por eso hacen falta siempre los poetas, los jóvenes, los que rodean y visitan a las ideas con su carne propia, y visitan con sus redondeces, sus curvas, como las bombas de un seno, en la majestad de toda su belleza y unidas al fondo nutricional y creador... Brevemente: hacen falta todos los días los que puedan renovar las ideas, presentarlas en toda su plenitud como frutos colgados del árbol. Y nos hacen más falta a medida que se nos han hecho más crónicas, que están constituidas por el rito puro, por las simples frases evocadoras. Toda idea, — y más aún estas ideas de renovación social que hemos erigido en nuestros ideales de toda la vida, — reposan en un fondo de sentimiento, tienen una base en la psicología. Nos equivocamos; debemos suscitar éste si queremos suscitarlo nutricional; transmitir puramente el rito no es más que proyectar en otros nuestra propia vejez, momificar más; por ese camino nuestros ideales se hacen crónicos totalmente, y sin salvación y sin salida.

Estamos en camino de eso; el ritualismo no nos satisface y nos peleamos por simples frases, gestos, aspersiones de rito. El libro de los Ritos es el único que sabemos manejar con nuestros dedos descarnados y marfileños. Hasta nos hemos olvidado que nuestros ideales tienen una base en nuestra psicología, que nuestros sentimientos, como nuestras ideas, son también anarquistas, que ellos principalmente nos agrupan. Llegó la hora de llamar a los remozadores, los poetas, a los que den a las ideas la carne que se debe. Este es un derecho de los que quieren no solo comprendernos, sino amarnos, sentirnos, vivir el ideal con nosotros.

No sé si mis palabras caerán como una gota de agua en un hierro caldeado, si no se perderán en un simple chisporroteo. Mi deber es pronunciarlas. Yo invito a los poetas y a los jóvenes, a los artistas de la pluma, y a la juventud desbordante de sentimientos, — nombro entre los primeros a Ghirardo, a Barcos, a Pacheco, para que mi alusión sea directa, — a vestir con su carne poética a las ideas, a dar a los anarquistas psicológicos esta comparación, puesto que nos han acusado y nos estamos acusando nosotros mismos de esteriles, de prosaicos, de ritualistas, de artificiales y de hipócritas. Nuestra concepción del anarquismo reposa en un fondo psicológico, en reales sentimientos nutriciales. En ellos reside el sentimiento de nuestra convicción; sin ellos las mismas frases evocadoras pertenecen a un ritual, están escritas simplemente en el libro de los Ritos.

T. Antill.

### Conferencia de la F.O.L.B.

El viernes 5 del corriente a las 8 p. m., en Olavarría 363, se efectuará la 3.ª conferencia de la serie organizada por la F. O. L. B., para combatir la carestía de la vida y la militarización escolar.

Hablarán los compañeros A. Biondi sobre «la organización obrera y su finalidad» y J. Montezano sobre «La Carestía».

### Gran pic-nic en Belgrano

A beneficio de la Liga de E. Racionalista y del Centro E. S. de Belgrano, se efectuará un pic-nic en el Camino a los Picnic, calle Guayrá, Manuela Pedraza y Blandenguez, el Domingo 14 de marzo.

Todos los que desean hacer alguna donación para el bazar-rifa, pueden hacerlo en «La Protesta». La Liga de E. Racionalista, Belgrano 660 o a este Centro Aménbar 2059, todas las noches.

### Resena internacional

#### LA MISERIA EN ESPAÑA — EL PUEBLO EN LA CALLE. — MOTINES Y PROTESTAS.

Madrid. — Las noticias llegadas de Zamora, respecto a la crisis reinante, revelan el estado de profunda miseria por que atraviesa aquella región, debido al encarecimiento de las subsistencias y a la falta de trabajo.

Los precios exorbitantes de los artículos de primera necesidad, especialmente del pan han originado un conflicto bastante serio y en los momentos actuales, parece haber llegado a un grado tal que se temen disturbios.

En diversas aldeas, los obreros, acosados por el hambre que les ofrece perspectivas pavorosas, organizan meetings para protestar y reclamar para que la acción oficial ponga en práctica los medios conducentes a remediar tan triste situación. A estas manifestaciones, en las que se pide pan y trabajo, acuden numerosas mujeres.

Madrid. — Despachos recibidos de Murcia dan cuenta de los sucesos que se han desarrollado en aquella ciudad y que a juzgar por los últimos informes recibidos revisten mayor gravedad de la que se le atribuyó en un principio.

Ayer se amotinaron los hortelanos y los obreros de los barrios exteriores de la ciudad y los del interior de la misma, tratando los primeros de unirse a los del centro con objeto de realizar protestas contra la situación.

Los obreros hambrientos, después de recorrer las calles y de visitar al gobernador en demanda de pan y trabajo, viendo que nada conseguían, resolvieron acudir a los procedimientos de violencia, y, al efecto, apedrearon las fachadas de las panaderías, ocasionando grandes destrozos en las vidrieras y puertas.

En vista de la actitud hostil de los grupos, la fuerza pública dispuso varias cargas, resistiéndose los obreros. La lucha fué muy reñida, sonando varios tiros de revólver.

Los alborotadores apedrearon entonces a los policías, los cuales consiguieron, después de grandes esfuerzos, disolver los grupos.

Los telegramas consignan que la situación es muy grave y que se espera la repetición de los desórdenes.

Los obreros de las aldeas vecinas a Murcia amenazan con promover también perturbaciones del orden público, por lo cual se han enviado a diversos puntos fuerzas de la guardia civil.

#### NOTAS DE LA GUERRA. — LAS BOMBAS «OFICIALES».

Londres. — «The Daily Chronicle» publicará mañana un telegrama de su corresponsal en el norte de Francia anunciando que el viernes por la tarde cuatro aeroplanos alemanes volaron por encima del pequeño balneario de Lapanne, en la costa belga.

Los aviadores arrojaron varias bombas que destruyeron la cocina de una casa y dieron muerte a una niñera, a un niño que llevaba en brazos y a un castre militar.

Los pilotos se esforzaron por dispersar a una columna belga que marchaba por el camino de Adinkerke; pero, debido a que tenían que mantenerse a gran altura para no ser alcanzados por los disparos de los soldados los explosivos que arrojaron fueron muy mal dirigidos y cayeron a considerable distancia de las tropas en marcha.

Visto lo inútil de sus esfuerzos los aviadores volvieron a Lapanne y lanzaron otras bombas, causando nuevos perjuicios. Estos explosivos dieron muerte a varias personas, entre ellas a la esposa de un médico de la localidad.

#### LA REVOLUCION MEJICANA.

Washington. — Según anuncia la agencia carrancista de esta capital, Villa fracasó en su tentativa de tomar Manzanillo, población de la costa occidental mejicana.

Después de su derrota en el oeste, Villa se ha encaminado hacia Tampico.

para dirigir la campaña que realizan sus tropas contra la mencionada ciudad.

Méjico. — «Le Courier du Mexique», órgano de la colectividad francesa en esta capital, llama la atención sobre el estado de miseria en que se encuentran los residentes extranjeros en Méjico. Hay muchos desocupados extranjeros a quienes se les agrava la situación por la enorme carestía de la vida.

El mencionado diario indica la conveniencia de organizar una comisión francesa que trabaje en favor de sus compatriotas y obre independientemente del comité internacional fundado para auxiliar a los desocupados.

### La combatividad proletaria

¿Porqué no se ejercita?

Hemos visto la inmensa manifestación del sábado a la noche...

Y nos repechaban en la memoria aquellos imponentes movimientos obreros y populares de épocas pasadas, épocas en las cuales se debatían los idénticos problemas que hoy se plantean ante un congreso, completado, indigno, nulo para resolverlos.

¿Quién no recuerda la acción proletaria en los años de 1902, 7, y 9 y aún en 1910? ¿Quién no recuerda que por humildades (relativamente), como el caso Rosa Tusso, el pueblo amenazó incendiar por los cuatro costados el anro del Caballito?

En aquellos entonces — y no citamos casos por su extensión — había fuerza y actividad. Numéricamente fuimos capaces de hacer tambalear el régimen. Y eso que no se trataba del esencial derecho a vivir, no se trataba de las hambres horrosas que hoy azotan al proletariado de esta región.

¿Por qué, pues, esta impotencia y esta ineficacia?

¿Claramos multitud de factores pero sintetizaremos los primordiales. La experiencia, nos ha demostrado que todo régimen político es derivado o es la resultante del régimen económico y la confirmación de ello es que cuando aquí se vio al elemento obrero sobreponerse al medio y luchar de explotación, protestando y luchando energicamente por su revolución, la burguesía recurrió al Estado quien, en salvaguardia de los intereses del régimen, dictó por boca de sus representantes las leyes represoras de residencia y social.

A la fuerza reaccionaria de esas leyes, ¿qué opuso el proletariado? El desbande y la adaptación.

En lugar de batir unidos como hasta ese entonces socialistas, anarquistas y sindicalistas, desconociendo y negando esas leyes con la acción, la mayoría se adaptó; fué y anda costándole el terreno que no era dentro de las leyes represoras. Negando los títulos socialistas hasta no sólo adaptarse, sino colaborar en la acción conservadora del régimen, desde el parlamento.

Después de expulsar el Estado a la mayoría de extranjeros dignos y rebeldes, se encargó de algunos comisionistas de inmigración a lo Ferri y Blasco Ibáñez, quienes arrojaron, con sus engaños, hacia esta región las legiones proletarias más ignorantes y antisociales, traidores por naturaleza e incapacidad a toda lucha obrera; legiones inmensas como rebaños, se vieron obligadas a vagar de aquí para allá, en busca de quien las explotase, depreciándose los salarios a causa de la inmensa desocupación.

Ya todo eso, repetimos, el proletariado hasta entonces consciente, contestó con el desbande y con la adaptación. Recibe las verdades estoicamente.

Y todo eso, repetimos, el proletariado hasta entonces consciente, contestó con el desbande y con la adaptación. Recibe las verdades estoicamente.

te, insensiblemente, sumisamente. El mismo diputado Bravo les dijo esa noche, «creer que nosotros solamente lo haremos todo, es un engaño, el pueblo debe obrar, él sabe cómo...»

Y por qué no obra y acciona el pueblo trabajador? Eso no lo dijo Bravo. Porque está desunido, dividido por una que otra tendencia, por una que otra palabrita, por uno que otro caudillo. Pero los que más desertan en la acción, son los ilusos del socialismo, que esperan todo «d» la acción estatal, legalitaria, sin comprender que espentan un imposible, que no tendrán pan, ¡jamás! si no van hasta una panadería, que no llegarán a nada si no accionan... y solamente recibirán: de cuando en cuando una verdad como una cenepida... al estilo Bravo... «Creer que nosotros lo haremos todo es un engaño, el pueblo debe obrar, él sabe cómo...»

Senra Pacheco.

### Gran Pic-nic en Rosario

Pro «La Protesta» y «La Rebelión»

En la hermosa ciudad situada en la Avenida Godoy, a tres cuadras de la calle La Plata, a efectuarse el Domingo 7 de Marzo, a total beneficio del diario «La Protesta» y del Comité pro máquinas «La Rebelión».

#### PROGRAMA

- 1.º Apertura de la fiesta por la banda;
- 2.º Carrera de 100 metros para niños;
- 3.º Carrera del huevo en la cuchara para señoritas;
- 4.º Salto de valla;
- 5.º Inauguración del correo de tarjetas postales y del bazar rifa organizado por el Centro femenino.

11 a. m. Almuerzo

- 6.º Ollas cocinadas; 7.º Carrera de 100 metros para señoritas;
- 8.º Enhebrar la aguja para señoritas;
- 9.º «Gran cincha» entre carnívoros y vegetarianos;
- 10.º Carreras de carretilla, del huevo y embolsados;
- 10.º Gran baile popular hasta las 7 de la tarde.

Entradas: hombres 0.50; mujeres, 0.20 y niños gratis.

Notas. — Aunque habrá un bufet con precios acomodados, se ruega a las familias traer cada una su correspondiente almuerzo.

En el bufet, se despacharán a precios corrientes, asado con cuero, sandwiches, frutas, cerveza, helados y toda clase de refrescos.

También hacemos notar que a la conclusión de la fiesta se establecerá un servicio especial de coches para evitar aglomeraciones. En la bajada del tranvía habrá banderitas indicativas.

En uno de los extractos, se liquidará el bazar-rifa organizado por el Centro femenino. Todos los números tendrán premios.

Se recomienda a los concurrentes que, dentro de la más absoluta libertad, observen el mayor orden y cultura.

Agencia «La Protesta», Sarmiento 718; Librería «La Aurora», La Plata 234; Peluquería, Laprida 1184; Constructores de carruajes, Paraguay 1063; Federación F. Ferroviarios, Tiro Federal 25; Comité «La Rebelión», Laprida 1981; Federación Obrera Rosarina, Catamarca 1817.

En caso de mal tiempo el pic-nic se efectuará el domingo siguiente.

### Librería «La Protesta»

Postales para propaganda.

«Lo que queremos», texto y retrato de E. Malatesta.

«1.º de Mayo», idem, idem de Pedro Gori.

«Madre Anarquía», idem, idem, Alberto Ghirardo.

Fotografía de Francisco Ferrer. A 0.50 el ciento. Pedidos del interior se recargará el franqueo.

### Las represiones

#### Expulsión de anarquistas en Cuba

La federación anarquista de Cuba, ha publicado un manifiesto dirigido al pueblo y a los gobernantes, por la expulsión de cinco camaradas que han sido arrojados de «la libre Cuba» el 14 de Enero último, sin más justificativo que el delito de propagar ideales de solidaridad y justicia.

Reproducimos algunos párrafos dedicados a los que en nombre del «orden» decretaron la expulsión:

«GOBERNANTES: Sois los eternos fracasados. Vais hacia el ocaso, y desesperadamente nos combatís a nosotros, los anarquistas, nuestro enemigo. No consideráis que es estúpido y necio el detener las corrientes de las ideas, que éstas no están simplemente en el cerebro de los individuos, sino que latan en el ambiente, que son el complemento de los hechos y de la vida de los hombres y de los pueblos.

Id a los talleres donde vegetan anémicos obreros, id a los tugurios y covachas donde respiran la tuberculosis los modestísimos trabajadores, examinad la comida de los desocupados, id a los campos donde el machetero corta caña bañado en sudor unas veces, aguantando la lluvia unos, tiritando de frío otros; id también a los ingenios y ved la vida de esclavos y de perros que llevan los trabajadores; y allí, sobre el terreno, reflexionad y comprenderéis que en los tugurios y los talleres, con las injusticias, la esclavitud y la miseria es donde germinan los ideales de emancipación humana, es donde se forma el espíritu de rebeldía, es donde se conciben sociedades más justas e igualitarias.

Reflexionad, o gobernantes, si capaces sois de ello, y os convenceréis de que aunque nos expulséis a todos, aunque no dejéis ni un solo anarquista en la isla, no habríais adelantado un paso; pues mientras estéis vosotros en el poder, gobernando y tiranizando, mientras el capital siga explotando inicuamente a todos los productores, mientras exista la injusticia y la opresión y mientras el hambre continúe agarrando las gargantas de los proletarios, habrá rebeldes que se subleven contra vuestro poder, habrá luchadores que con la palabra, con la pluma o con las armas irán minando los cimientos de la actual sociedad, régimen de iniquidad económica y social.

Así, pues, seguid, gobernantes, seguid expulsándonos, que mientras vosotros continuáis desacreditando al gobierno, nosotros iremos propagando por todo el mundo las injusticias de la «justicia» (1) de este país, desmentiremos por doquier vayamos las falsedades que vosotros propagáis con objeto de atraer incautos inmigrantes; diremos que Cuba no es el país del oro, como vosotros decís, sino que aquí el obrero necesita cortar caña durante 12 o más horas para ganar 80 centavos, o cuando más un peso.»

Reconociendo que la vida es labradora por los que accionan e idean, a mazazos y plumazos, el obrero factor o propulsor de esa vida, debe revolucionarla en su momento benéfico con la lucha sin cuartel contra el

parasitismo improductivo y opresor... Contra el Capital y el Estado.

Y uno de los primeros pasos a dar hacia esa revolución debe ser la capacitación moral y técnica, pues el capital, convencido de que inoportunamente al proletariado para vivir, se le entregará incondicionalmente, ideó sus normas, entre ellas la «división del trabajo», anulación completa del obrero íntegro e inteligente, convirtiéndolo en parte mecanizada de un todo que en conjunto vale y acciona, pero, parte por parte, obrero por obrero, no representa nada en la suma de aptitudes que se necesitan para descollar en un oficio o en un arte.

Y como este, muchos ejemplos más. Creemos, pues, que a la lucha contra el capital, más que el instinto más que la necesidad, debe sobreponerse la inteligencia, valorizadora de las causas y efectos de la explotación, para igualar o superar a la innegable inteligencia maquina con que el capital se conduce, hasta ahora triunfalmente, por los cauces de la vida.

Rexio Plinto.

### Más sobre una polémica

Mi prosa ha molestado al señor De María. Lo demuestra el hecho de que en el «Giornale d'Italia» me dedica algunas renglones en los cuales me dice que antes de ponerme a discutir un punto, que lo estudie bien, como hace él, porque en esa forma no estaré expuesto a aprender cantonates o sea a macanear, para decirlo en argentino vulgar, por el prurito de polemizar. Esto merece dos palabras más.

En primer lugar todos cometemos errores, incluso dicho señor, a quien hago observar que «La Protesta» no es un diario esencialmente obrero, sino que es, ante todo, un diario que propaga una doctrina filosófica aplicable a la organización social y que es común a los hombres de todas las condiciones sociales: la anarquía.

En segundo lugar, le diré que al comentar sus artículos no me he guiado ningún propósito de polemizar. He hablado de su primer artículo sobre la Panificación Argentina, porque me ha llamado mucho la atención, del mismo modo que me hubiera ocupado de otra cosa por el mismo motivo. Y lo hice no para polemizar, sino para llamar la atención de los lectores de este diario, que no todos entienden el italiano, sobre un caso, extraño por cierto, como lo es el de referencia; y para eso no es necesario estudiar. Para comentar un escrito basta con leerlo.

Resultado después que me había equivocado sobre algunos puntos, cosa que lealmente manifesté, haciendo al mismo tiempo las observaciones y los comentarios que creí pertinentes. Y no veo en eso ningún mal, sino un bien, porque es así, discutiéndolos, como se ponen en claro las cosas, lo cual no sucede si todas se callan. Naturalmente, que cada cual comenta y aprecia las cosas según sus ideas y su modo de ver, es cosa natural.

La réplica del señor De María parece indicar que a él le consta que la sociedad de panaderos anda de capa caída y nada puede hacer en el caso en cuestión. Puede que sea cierto, como puede ser lo contrario; pero eso no lo dirán, si quieren, los del gremio aludido. Pero lo que es la Federación Obrera, me consta que existe y creo que algo podría hacer si lo creyera conveniente.

En resumen: Puedo haber cometido errores; no fueron los primeros ni serán los últimos. Pero creo que las publicaciones que sobre el asunto en cuestión hice, han sido útiles porque han hecho conocer a personas que no leen el italiano, cosas que es conveniente que no las ignoren porque quizás sabiéndolas se pueda remediar al mal. Y me parece que el señor De María, en vez de incomodarse, debería ver con agrado que lo que escribe para que sea leído por el público sea conocido además de los lectores del «Giornale d'Italia» por los lectores de «La Protesta».

Huro Bencienni

### Notas de la guerra

#### Sebastián Faure

Los periódicos llegados de Europa traen la noticia de que Sebastián Faure ha sido arrestado por orden del gobierno de Francia y sometido a un tribunal militar, acusado de alta traición a la patria por haber dado a publicidad el manifiesto pro paz.

El llamado de Faure ha encontrado excelente acogida entre los elementos internacionales de Italia, Holanda, Inglaterra, España y los países de Sud América.

En esta capital se propicia la formación de un comité internacional pro paz que iniciará un movimiento de opinión en contra de la guerra.

#### Las huelgas y el patriotismo

No es de extrañar que el gobierno francés acuse de traición a los que hablan de paz si su aliada Inglaterra procede de idéntica manera y sus representantes declaran que lucharán hasta vencer.

M. Asquith manifestó hace días en la Cámara de los Comunes, que Inglaterra no envainará su espada hasta no tener asegurada la victoria. Un día anterior ese mismo burócrata acusaba de traidores de la patria a los huelguistas de los talleres de los arsenales del Clyde, que se declararon en huelga exigiendo aumento de salarios, porque se les hacía trabajar doble horario debido al gran apuro en la fabricación de armas para la guerra.

Los trabajadores sometidos a la ley marcial, han sido obligados a volver al trabajo en las mismas condiciones.

#### Instrucción Popular

##### Belén Sárraga

Hoy jueves, a las 9.15 p. m., la señora Belén de Sárraga dará la 6.ª conferencia en el Teatro Argentino sobre el tema: «El jesuitismo y el porvenir de los pueblos.»

##### Biblioteca Popular A. Alvarez

Hoy, jueves, a las 8.30 p. m., el compañero Victor Zamaria dará una conferencia comentando la obra «Germinal», de E. Zola, en el local de la biblioteca Alvarez, Dean Funes 1785.

##### Liga de Educadón Racionalista

Esta institución anuncia al público en general que la secretaria, la biblioteca y el salón de clases, se ha trasladado al amplio local de la calle Belgrano 660 (altos)

##### Centro Obrero del Oeste

Se invita a los adherentes y simpatizantes a la asamblea que se efectuará mañana, viernes a las 8 p. m., para tratar asuntos de suma importancia para la buena marcha del Centro.

El Secretario.

### NOTAS TEATRALES

#### NACIONAL (Corrientes)

La compañía Nacional, organizada bajo la dirección de Alberlo Ghirardo, iniciará hoy la temporada con la obra de García Velloso «El zapato de cristal». El espectáculo empezará con una conferencia por Ghirardo sobre el tema: «Nuestro Teatro».

Como ya hemos anunciado, esta compañía se propone dar una mola de vida al teatro nacional, repisando obras de reconocimiento mérito y estrenando otras que representan esfuerzos dignos de estímulos.

Boicot a los productos de la Compañía Argentina de Tabacos

### MI CRITERIO

#### (Conclusión)

Queremos hacer conciencia pura e inmaculada con nuestras concepciones ideológicas tan vilipendiadas por los adversarios faltos de espíritu analítico.

Dice Peligrini: «Los anarquistas no necesitamos imponer a los organismos obreros la declaración futurista. Lo que tenemos que hacer es impotentes prácticamente (?) a la presente organización la realidad anarquista destruyendo toda para crear lo nuevo.»

Esto es un contrasentido que tiene por único objeto diagar y desentenderse de toda idea concreta cuya realización requiere la preparación revolucionaria.

Federico Urales ha escrito: «Estamos, pues, en plena evolución comunista. Por la justicia y por la igualdad somos comunistas; por la libertad somos anarquistas.»

Peligrini escribe, con una originalidad pasmosa, «soy anarquico, no soy comunista anarquico». Como partidario de la organización sindical, por cuya unidad dice preocuparse, cabe suponerle partidario de la solidaridad y del apoyo mutuo, por consiguiente enemigo del absurdo individualismo que representa el propietario egoísta que sacrifica a la colectividad en provecho propio; cabe suponerle que anhela la desaparición de los antagonismos artificiales que dividen a los proletarios para que exista solo «una familia» unida por vínculos universales, y siendo así, no encontramos la justificación de esas paradojas pesimista que revela cobardía y falta de confianza en los ideales.

La concepción anarquista de la sociedad no está fuera de la vida real y el comunismo que no es una invención apriorística sino el resultado de la experiencia, para que signifique un progreso beneficioso y garantice la igualdad de derechos, ha de ser el comunismo anarquista, puesto que se ha practicado y actualmente se practica el comunismo sujeto a las conveniencias de unos en detrimento de los más.

«La emancipación de los trabajadores significa la destrucción de un régimen fundado y mantenido por la supremacía de la autoridad sobre todo derecho ilegítimo. El Estado que nos impone el militarismo, la contribución de sangre para asegurar las fronteras y leyes ignominiosas, ha formulado preceptos para educar a los súbditos en beneficio del gobierno, ¿qué deben hacer las sociedades obreras, sino educar en beneficio de la emancipación de los oprimidos que las componen?»

La ignorancia es enemiga de la libertad. Para que los hombres sean decididos campeones de una causa de liberación, es necesario que tengan la voluntad y el cerebro robustecidos por la vitalidad de las ideas.

A Pedro Gori perteneció este pensamiento magistral: «Pero así como para que un hombre sea fuerte físicamente le es indispensable la gimnasia del músculo, para que sea libre le es necesario la gimnasia del pensamiento. La abolición de la tiranía externa sobre el cuerpo y la conciencia, será el resultado de la gimnasia revolucionaria que nos capacita para conquistar la libertad.»

«La emancipación de los trabajadores» parte de la constatación de su situación económica presente y el solo hecho de afirmar ese anhelo de emancipación, da lugar a preconizar una situación «ideal» más perfecta y equitativa. De cualquier modo que planteemos la cuestión, el futurismo aparece como el punto de gravedad del movimiento revolucionario.

Se ha escrito que: «Sin ser comunista ni decirse tal, se está de acuerdo en lo más fundamental, en los métodos de acción revolucionaria, en la revolución social, como único medio de liberación de la explotación capitalista y la tiranía del Estado.»

«¿Qué es la revolución social? ¿Qué fin persigue? ¿Levita esa acción como objetivo la abolición del sistema de explotación, para reemplazarlo por otro sistema en que la armonía de intereses sea la única norma?»

Y no es el obrero el más interesado en ensayar una vida nueva, un sistema económico y político diferente al que actualmente agosta su existencia? ¿De

### MI CRITERIO

#### (Conclusión)

Queremos hacer conciencia pura e inmaculada con nuestras concepciones ideológicas tan vilipendiadas por los adversarios faltos de espíritu analítico.

Dice Peligrini: «Los anarquistas no necesitamos imponer a los organismos obreros la declaración futurista. Lo que tenemos que hacer es impotentes prácticamente (?) a la presente organización la realidad anarquista destruyendo toda para crear lo nuevo.»

Esto es un contrasentido que tiene por único objeto diagar y desentenderse de toda idea concreta cuya realización requiere la preparación revolucionaria.

Federico Urales ha escrito: «Estamos, pues, en plena evolución comunista. Por la justicia y por la igualdad somos comunistas; por la libertad somos anarquistas.»

Peligrini escribe, con una originalidad pasmosa, «soy anarquico, no soy comunista anarquico». Como partidario de la organización sindical, por cuya unidad dice preocuparse, cabe suponerle partidario de la solidaridad y del apoyo mutuo, por consiguiente enemigo del absurdo individualismo que representa el propietario egoísta que sacrifica a la colectividad en provecho propio; cabe suponerle que anhela la desaparición de los antagonismos artificiales que dividen a los proletarios para que exista solo «una familia» unida por vínculos universales, y siendo así, no encontramos la justificación de esas paradojas pesimista que revela cobardía y falta de confianza en los ideales.

La concepción anarquista de la sociedad no está fuera de la vida real y el comunismo que no es una invención apriorística sino el resultado de la experiencia, para que signifique un progreso beneficioso y garantice la igualdad de derechos, ha de ser el comunismo anarquista, puesto que se ha practicado y actualmente se practica el comunismo sujeto a las conveniencias de unos en detrimento de los más.

«La emancipación de los trabajadores significa la destrucción de un régimen fundado y mantenido por la supremacía de la autoridad sobre todo derecho ilegítimo. El Estado que nos impone el militarismo, la contribución de sangre para asegurar las fronteras y leyes ignominiosas, ha formulado preceptos para educar a los súbditos en beneficio del gobierno, ¿qué deben hacer las sociedades obreras, sino educar en beneficio de la emancipación de los oprimidos que las componen?»

La ignorancia es enemiga de la libertad. Para que los hombres sean decididos campeones de una causa de liberación, es necesario que tengan la voluntad y el cerebro robustecidos por la vitalidad de las ideas.

A Pedro Gori perteneció este pensamiento magistral: «Pero así como para que un hombre sea fuerte físicamente le es indispensable la gimnasia del músculo, para que sea libre le es necesario la gimnasia del pensamiento. La abolición de la tiranía externa sobre el cuerpo y la conciencia, será el resultado de la gimnasia revolucionaria que nos capacita para conquistar la libertad.»

«La emancipación de los trabajadores» parte de la constatación de su situación económica presente y el solo hecho de afirmar ese anhelo de emancipación, da lugar a preconizar una situación «ideal» más perfecta y equitativa. De cualquier modo que planteemos la cuestión, el futurismo aparece como el punto de gravedad del movimiento revolucionario.

Se ha escrito que: «Sin ser comunista ni decirse tal, se está de acuerdo en lo más fundamental, en los métodos de acción revolucionaria, en la revolución social, como único medio de liberación de la explotación capitalista y la tiranía del Estado.»

«¿Qué es la revolución social? ¿Qué fin persigue? ¿Levita esa acción como objetivo la abolición del sistema de explotación, para reemplazarlo por otro sistema en que la armonía de intereses sea la única norma?»

«Entonces entonces de argumentos capciosos y propósitos abiertamente los principios ideológicos inspirados por las necesidades de los productores»

Haremos más prosélitos para la revolución, en tanto usamos de la franqueza y de la lógica para inducir a los trabajadores a que tomen participación de estas luchas que tienen una amplia finalidad social.

«En este histórico período de destrucción y de transición, entre una sociedad que muere y otra que nace, los actuales revolucionarios son los verdaderos elementos de orden. Tienen éstos en sus fosforescentes ojos la visión de la sublime idealidad que hace palpitar el corazón de la humanidad, que la empuja hacia el infinito ascendente camino de la historia.»

Nuestra lucha es del individuo a la especie, del hombre a la humanidad, y no debemos desviar la ruta emprendida.

Las organizaciones obreras son llamadas a hacer conciencia entre sus componentes; la ideología será la fuerza propulsora de la gran masa proletaria hacia su emancipación política y social.

«Seremos enemigos del proletariado porque defendemos nuestra idea bella y justa?»

No sedís empujados amigos anticomunistas y sellemos nuestro pacto solidario como corresponde a gladiadores libres de prejuicios.

Orlando Angel

## Movimiento obrero

### Unión chauffeurs

#### Manifiesto al gremio

Como aplastante cosa de plomo, pesa sobre nosotros una vieja ordenanza de tráfico, que impide de una manera férrea nuestra libertad de movimiento en el trabajo que realizamos, para mal cubrir las más perentorias necesidades nuestras y de nuestras familias.

Todos, cual más cual menos, hemos sufrido y sufrimos diariamente en carne propia, los zarzapos de esa ordenanza, ridícula, que así tuvo en otros tiempos su razón de ser, hoy está no solamente en oposición con nuestros intereses gremiales, si no contra los intereses y necesidades colectivas de la población entera, en

sus movimientos social y comercial.

La mencionada ordenanza de tráfico, no está de acuerdo con la evolución sufrida por el tráfico, de esta ciudad, ni tiene en cuenta para nada, el progreso efectuado, por la entrada en las calles centrales, de la tracción (mecánica; higiénica y rápida, sustituyendo a la antigua, pesada y embarazosa, de tracción a sangre. Hecha para otros tiempos y para otra clase de vehiculos, no se adapta a las necesidades actuales, y debe ser reformada, en el sentido de adoptarlas a éstas.

Como decimos más arriba, no consultamos las conveniencias y necesidades de la población, y está en abierta oposición con nuestros intereses y derechos gremiales, apoyando en cambio, de una manera directa y manifiesta, a las poderosas empresas de tranvías, que si tienen más capital, no tienen más derechos, por cuanto los vehiculos que nosotros manejamos, pagan todos los impuestos que se le imponen.

Compañeros: esta ordenanza, de cuyo cumplimiento están encargados individuos completamente ignorantes, y de criterio tan mezquino, que no alcanzan a saber interpretar las verdaderas faltas, individuos, siempre prontos a la doblez, ante el pasajero altanero y autoritario, ciegos completamente para toda falta cometida por todo auto que ostente una chapa oficial o particular; son en cambio abusadores y groseros hasta la exageración, siempre que proceden con uno de nosotros.

Teniendo en cuenta las razones y motivos expuestos, la Comisión Directiva de nuestro sindicato de resistencia, ha creído necesario solicitar de las autoridades municipales y policiales, algunas reformas a la ordenanza de tráfico; así como a las formas de su cumplimiento, reformas que esta comisión cree harán más llevadera nuestra vida de trabajo. En consecuencia, esta Comisión, tiene elaborado un proyecto, con los pedidos que consideramos más necesarios, y piensa someterlos a la discusión y aprobación del gremio en esta Gran Asamblea a celebrarse el día 5 de marzo del corriente a las 8.30 p. m., en el

salón XX de Septiembre, calle Alsina 2832.

Compañeros: siendo los asuntos a tratar, de tal vital importancia, y de tanto interés para el gremio, esta Comisión espera, que todos, como un sólo hombre, socios y no socios, acudirán a esta asamblea, para discutir aprobar o reformar, el proyecto preparado por esta Comisión, presionados así, el apoyo moral y material de cada uno, y el calor del entusiasmo de todos, para llevar adelante estos trabajos.

Camaradas: la necesidad de modificar en algo nuestra situación, la demostrará el gremio acudiendo en masa a esta asamblea, donde van a discutirse asuntos que tan directamente nos atañen; la comisión así lo espera, por ser un deber y una obligación de todos.

La Comisión.

### Obreros panaderos del Norte

Se invita al gremio en general a la asamblea que se efectuará el domingo 7 del corriente a las 9 a. m., en Paunero 142 para tratar la siguiente orden del día: Informe de la marcha de la sociedad; Balance general de Enero y Febrero; Movimiento de la bolsa de trabajo.

La Comisión.

### F. O. L. B.

Se invita a los delegados de las sociedades adheridas a concurrir a la reunión que se efectuará el sábado próximo, a las 8.30 p. m., en Olavarría 363 (altos), para tratar los asuntos que quedaron pendientes en la orden del día de la reunión anterior.

Se encarece a los delegados ser muy puntuales en la hora de asistencia, porque de acuerdo con lo convenido en reuniones anteriores, la reunión terminará a las 12 en punto.

Hoy, jueves, se reúne el consejo en el local y hora de costumbre. A esta reunión, quedan especialmente invitados los obreros de la sociedad Oficinas Varjos de Quilmes, que estuvieron en la penúltima reunión del consejo y que dejaron su dirección en la secretaría.

Todo eso se precisa saber para poder llamarse sabio y Ameghino lo fué dos o tres veces. Ameghino fué zoólogo y paleontólogo. Ameghino dominaba también otras ciencias, pues, fué un hombre de vastos conocimientos, un verdadero sabio enciclopédico. La multiplicidad de sus aptitudes lo demuestran las diferentes materias que enseñó como profesor y las diferentes materias que trató en sus escritos. La mayor parte de sus trabajos se refieren a la genealogía del hombre y a su antigüedad en Sudamérica, a la geología y a la paleontología; pero se ocupó de otras materias también, hasta inventó un nuevo método de taquigrafía según el cual un hombre inteligente como él en dos o tres días se puede hacer taquígrafo. Cualquiera que fuese la materia a que se dedicase en poco tiempo la dominaba.

Ameghino no fué un sabio cualquiera: no fué uno de esos sabios empíricos y analíticos que no saben sino examinar y describir. Ameghino fué un sabio profundamente analítico y poderosamente sintético. En las cosas que examinaba percibía detalles que a otros se les escapaban, determinaba exactamente su importancia, establecía sus conexiones y de un cúmulo de observaciones deducía las leyes que rigen en la naturaleza. Sus hipótesis científicas atrevidas y geniales fueron y son asistidas por muchos; pero lo hicieron célebre entre los sabios y son muy útiles para la explicación de muchas cosas.

Como paleontólogo Ameghino descubrió primero y estudió y clasificó después innumerables restos de extraños seres, uno solo de los cuales bastaría para cimentar la fama de un hombre. Sus des-

### Sociedad de Obreros Tabaqueros

La reunión efectuada en el día de ayer por la comisión de la sociedad de Tabaqueros, tomó varios acuerdos sobre la difusión de la propaganda pro boicot a la compañía argentina de Tabacos. Como en el mes en curso se efectuarán varias conferencias y veladas y también una fiesta campestre en Belgrano se acordó imprimir varios miles de volantes para distribuirlos.

En el picnic de Belgrano se colocará un gran cartel recordatorio cuales son las marcas boicoteadas.

El Secretario.

## Notas Varias

### Compañeros de Bahía Blanca

Se invita a los anarquistas de esta localidad a la reunión que se efectuará el sábado 6 del corriente a las 8.30 p. m., en la calle Zelarrayan 329 para tratar asuntos de propaganda.

### Pro "Tierra y Libertad"

Un grupo de compañeros ha resuelto dar una función y conferencia a beneficio de "Tierra y Libertad", visto su crítica situación y el anuncio que deará de aparecer por falta de recursos.

En breve se anunciará la fecha, programa y el local designado para la realización del acto.

### Funciones

La Sociedad Conductores de Carros patrocina una función teatral que se realizará el sábado 6 del corriente en Australia 1837 con el siguiente programa:

En la sombra (drama en verso). Estreno del monólogo trágico original de Julio Isoabella, titulado «Juan Pueblo».

La chistosa comedia en un acto y cuatro cuadros, titulado: «Los reclutas del coronel Rataplán».

Solicitar entradas a la secretaría de la sociedad organizadora.

Los cubrimientos y estudios de esta clase le han dado una celebridad mundial que ya nadie discute.

Como filósofo de la naturaleza tenemos en Ameghino el genial cultor de Darwin y de Haeckel, cuya genealogía del hombre corrigió. Respecto a eso los sabios no están de acuerdo. Y no es aquí lugar para insistir sobre este punto porque está ya tratado en otras partes con cierta amplitud.

La obra de Ameghino es colosal, inmensa. Pocos sabios hubo tan fecundos. Ameghino enriqueció a la ciencia con numerosísimos trabajos siendo cortos los más y muy extensos algunos, pero todos importantes, casi todos documentados prolijamente y muchos ilustrados con planchas y grabados de precisión. En un catálogo de esa obra que Mercantivo manuscrito en poder de Ameghino en 1910 figuraban 175 trabajos. Y no se trata de cosas que uno saca de su cabeza o de trabajos agenos cuando se le ocurre, sino que se refieren todos a asuntos científicos y muchos a descubrimientos nuevos que es necesario estudiar primeramente, trabajo preparatorio y difícil que exige contracción, energía y constancia nada comunes.

Los primeros trabajos de Ameghino fueron: Antigüedad del hombre en el Plata, en el que empezó a trabajar, niño aún, en 1871, pero que no fué publicado sino diez años después; y su correspondencia científica con el doctor Ramorino de Belgrano en 1874, quien a su pedido fué a Luján a presenciar varias escavaciones que dieron como fruto el hallazgo de varios fósiles.

(Concluirá)

### NATAL de BARBIERI (55)

## Origen y Genealogía DEL HOMBRE

Y eso a Ameghino, que no era como la mayor parte de los sabios, a quienes aunque se muera medio mundo no se les importa nada con tal de poder proseguir sus trabajos, a Ameghino quien quería entrañablemente a esas dos mujeres, la muerte de ellas lo afectó profundamente. El dolor y el exceso de trabajo lo abrumaron. Tenía poco más de 50 años y ya parecía un viejo. Su hermosa cabeza de pensador se orló prematuramente de plateadas canas, luego quedó calvo. Fué perdiendo la salud y las fuerzas, que se agotaron al fin y una implacable enfermedad, la diabetes, acabó con él.

Eso pasó el 6 de agosto de 1911. Ese día aciago la llama del genio que en aquel poderoso cerebro brillara apagóse; aquellas manos que escribieron tantas y tan admirables obras quedaron para siempre inutilizadas; aquellos ojos que tan profundas observaciones hicieron se cerraron para siempre jamás. Ameghino, el maestro ilustre, había dejado de existir. La ciencia acababa de perder a un hijo predilecto.